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*Vivienda es el uso que 
más jalona el crecimiento 
del sector en el Departa-
mento. 
De la Redacción Económica.
LA LIBERTAD.

Según las cifras del Departa-
mento Nacional de Estadís-
ticas, Dane, el enero de 2019 
se licenciaron en el departa-
mento del Atlántico, 154.996 
m² para construcción, 72,801 
m² más que en diciembre de 
2018 cuando se licenciaron 
82.195 m².
De ese total, el área licenciada 
para vivienda en enero de 2019 
fue de 142.765 m², superior en 
48.264 m² al área licenciada 
en enero de 2018, que llegó a 
94.501 m². La cifra representa 
una variación anual del 51,1% 
y una contribución a la varia-
ción anual de 3,8%.
En cuando a los 12 meses a 
enero, el área aprobada para vi-
vienda en el departamento del 
Atlántico fue de 1.016.194 m², 
lo que presenta un crecimiento 
de 19,2% con relación al área 
aprobada de 852.565 m² de los 
doce meses a enero de 2018.
A nivel país, en enero de 2019 
se licenciaron 1.479.472 m² 
para construcción, 201.462 m² 
menos que en el mismo mes 
del año anterior (1.680.934 
m²), lo que significó una dis-
minución de 12,0% en el área 
licenciada. 
Según el Dane, este resultado 
se explica por la reducción de 
26,9% en el área aprobada para 
destinos no habitacionales y 
de 7,3% para vivienda. 
En el periodo estudiado se 

aprobaron 292.468 m² para 
destinos no habitacionales, lo 
que significó una disminución 
de 107.453 m² frente al mismo 
mes de 2018. Por su parte, se 
aprobaron 1.187.004 m² para 
la construcción de vivienda, lo 
que representó una reducción 
de 94.009 m² en comparación 
con enero del año anterior.
En el acumulado doce meses, 
febrero 2018 - enero de 2019, 
se licenciaron para edificación 
22.186.949 m² mientras que en 
el periodo febrero 2017 - enero 
de 2018 fueron 23.655.716 m², 
lo que representó una dismi-
nución de 6,2%. Esto se debió 
a la disminución del área apro-
bada de 7,2% para vivienda y 
de 3,3% para los destinos no 
habitacionales.
Indica el Dane además que 
el área aprobada en enero de 
2019 (1.479.472 m²) fue inferior 
en 433.262 m² al área aproba-
da en diciembre del año 2018 
(1.912.734 m²), lo que significó 

una disminución de 22,7% en 
el período de análisis.
“La disminución de 12,0% 
en el área total aprobada 
bajo licencias en enero de 
2019, frente a enero de 2018, 
obedeció principalmente a la 
variación del área licenciada 
en la ciudad de Bogotá y los 
departamentos de Cundina-
marca y Quindío que restaron 
conjuntamente 17,7 puntos 
porcentuales a la variación 
anual”, indicó el organismo, 
agregando que el departa-
mento de Valle del Cauca 
sumó 12,6 puntos porcentua-
les a la variación.
En enero de 2019 se aproba-
ron 615.016 m² (51,8%) para 
viviendas tipo apartamento y 
571.988 m² (48,2%) para solu-
ciones tipo casa. Del metraje 
licenciado para vivienda dife-
rente de interés social, 433.143 
m² (57,8%) fueron aprobados 
para la construcción de casas 
y 316.802 m² (42,2%) para 
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apartamentos. 
En el caso de la vivienda de 
interés social, 298.214 m² 
(68,2%) correspondieron a 
apartamentos y 138.845 m² 
(31,8%) a casas.

Por estratos 
En enero de 2019 se autorizaron 
1.187.004 m² para edificación de 
vivienda, de los cuales el 63,2% 
correspondió a vivienda dife-
rente de interés social (749.945 
m²) y el 36,8% a vivienda de 
interés social (437.059 m²).
En el mencionado mes, la ma-
yor concentración de licencias 
aprobadas se presentó en los 
estratos medio-bajo, bajo y 
medio. Para estos estratos, 
en conjunto se autorizaron 
1.025.223 m², área que repre-
sentó el 86,4% del total. 
Los estratos medio-alto, bajo-
bajo y alto registraron la 
menor participación del área 
aprobada para vivienda, con 
7,7%, 4,2% y 1,7%, respecti-
vamente.

En junio se realizará la XIV 
edición de Andigráfica

 

150 expositores en 15.000 metros cuadrados 
de exhibición, cerca de 40 conferencistas 
nacionales e internacionales y alrededor de 
15.000 visitantes, se reunirán en uno de los 
escenarios más importantes de la industria 
gráfica del país, Andigráfica, del 11 al 14 de 
junio en Corferias Bogotá. 
Al respecto, Tatiana Duarte, presidenta ejecu-
tiva de Andigraf, gremio representativo del 
sector, reveló que “la feria representa para 
el sector grandes oportunidades comerciales 
y un espacio de actualización encaminado a 
las necesidades de cada uno de los eslabones 
de la comunicación gráfica. Por esta razón, 
tendremos diferentes escenarios académi-
cos e innovadores de delegaciones como 
Alemania, Estados Unidos, México, Brasil, 
India, China, entre otros”.
Agregó que “Andigráfica 2019 será la plata-
forma ideal para romper todos los mitos sobre 
la industria gráfica en el país en aspectos 
ambientales. Nuestro objetivo es que empe-
cemos a darnos cuenta que la comunicación 
gráfica se sustenta en la economía circular, 
que realmente es competitiva y sostenible, 
y que cuenta con acciones como el control 
de emisiones atmosféricas e inversiones 
sociales que generan aportes significativos 
al sector, sumado a la integración de nuevas 
tecnologías ambientalmente responsables en 
la cadena de producción”.
Esta edición del evento busca impactar a los 
mayores consumidores del sector gráfico en 
la región como: la industria textil, la moda, 
restaurantes, hotelería, sectores financieros 
y de consumo masivo, entre otros, los cuales 
cada vez más integran a sus desarrollos las 
nuevas tendencias del mercado.  
En materia de tendencias, Andigráfica pre-
sentará lo último en sublimación, decoración 
de interiores con materiales del sector gráfico, 
impresión textil, entre otros.
En materia de actualización Andigráfica 
presentará la edición número XXXV del 
Congreso Colombia Gráfica, con una agenda 
especializada que abarca cada uno de los seg-
mentos de la comunicación gráfica, entre ellos 
impresión digital, textil y 3d, brindándole a 
los participantes herramientas para ser más 
productivos, competitivos e innovadores. Las 
conferencias y talleres se realizarán en tres 
auditorios simultáneos, permitiendo a los 
asistentes, complementar la visita a la feria.

120 jóvenes atlanticenses 
recibieron computadores 

por su excelencia académica 

A través de Premio a la Excelencia, iniciativa 
desarrollada desde el año 2008, Combarran-
quilla entregó computadores portátiles a los 
mejores 120 bachilleres, hijos de trabajadores 
afiliados a la caja de compensación.
“Para Combarranquilla es de suma importan-
cia ser reconocida como una entidad que apoya 
e invierte en la educación de sus afiliados y 
de los hijos de sus afiliados. En el año 2018 
más de 12 mil millones fueron destinados del 
presupuesto de Combarranquilla para todos 
los programas educativos: auxilios educativos 
para primaria y secundaria, auxilios educati-
vos universitarios, programa Beca Progreso, 
programa Premio a la Excelencia y las becas 
para la educación para el trabajo y desarrollo 
humano que son de gran utilidad y gran apoyo 
para los hijos de nuestros afiliados”, aseguró 
Ernesto Herrera, director de Combarranquilla.
Los jóvenes favorecidos se postularon, cum-
pliendo diferentes requisitos, tales como: ser 
bachiller graduado, menor de 19 años, hijos de 
trabajadores afiliados, excelentes resultados en 
los grados décimo y undécimo de bachillerato 
y un satisfactorio resultado en las Pruebas 
Saber Pro – Icfes. 
“Somos la única caja de compensación en la 
Costa Atlántica que entrega este premio. La 
idea es que nuestros afiliados conozcan todos 
los beneficios que tenemos. Es un orgullo para 
nosotros cómo área darles esta satisfacción a 
los hijos de los trabajadores y contribuir al 
bienestar de las familias apoyando transver-
salmente todos los procesos de compensación, 
brindando un acompañamiento autentico, 
veraz y real, en donde las personas puedan 
visualizar este tipo de espacios transforma-
dores de realidades”, afirmó Wilson Romero, 
jefe de Subsidios de Combarranquilla. 

La Federación Nacional de 
Comerciantes, Fenalco, llama la 
atención sobre el hecho que el 
sector de comercio, restauran-
tes y hoteles según la encuesta 
de Hogares del Dane no está 
generando nuevas plazas de 
trabajo. 
Según los datos, tres impor-
tantes sectores económicos 
destruyeron 150,431 empleos 
en el 2018 ellos fueron Comer-
cio, restaurantes y hoteles; 
Actividades inmobiliarias y 
Transporte, almacenamiento 
y comunicaciones.  
Dice Fenalco que al observar 
el trimestre móvil noviembre-
enero, para el agregado nacio-
nal hubo una caída de 0.1% en 
el empleo total, mientras que 
en las 13 principales áreas ur-

En esta coyuntura indica el 
gremio que no existe evidencia 
de que hasta la fecha se haya 
disminuido el número de 
tenderos de barrio. “La tienda 
es un ejemplo de resiliencia 
muy interesante: allí donde 
los tenderos sienten el rigor 
de una fuerte competencia, de 
los llamados hard discounters, 
por ejemplo, migran hacia otras 
zonas de la ciudad donde pue-
dan ejercer su labor”, sostiene 
Fenalco.

Fenalco advierte de destrucción 
de empleos en sector comercio

En enero de 2019 se licenciaron en el 
Atlántico 154.996 m² para construcción
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banas el número de ocupados 
creció 0.2%. A nivel nacional el 
empleo en el comercio, restau-
rantes y hoteles sufrió una caída 
del 3.8% pero en las ciudades 
hubo crecimiento de 0.4%. 
“Al respecto, nos parece que 
en la economía se presenta 
algo que podríamos denomi-
nar el “Efecto Rappi” y es que 
cierta actividad del comercio 
detallista moderno ahora la 
realizan los rapitenderos, y en 
estricto sentido esa actividad 
debería clasificarse como de 
servicios personales, categoría 
que el año pasado tuvo una 
muy buena dinámica”, afirma 
la Federación.
Agrega que numerosos “re-
tailers” han tercerizado tareas 
como los servicios de aseo, la 

vigilancia, la contabilidad, el 
manejo de la publicidad, el 
transporte y la logística entre 
otros, lo que en teoría adelgaza 
su nómina. También, el avance 
tecnológico en el retail, espe-
cialmente en ventas digitales 
y algunos procesos de auto-
matización, le han permitido al 
sector hacer ahorros en costos 
laborales, lo que ha generado 
un estimulante aumento en la 
productividad laboral en los 
últimos dos años. 

“Las ciudades y sus territo-
rios son sistemas vivos que 
se adaptan al entorno”. Así 
lo indica el español, Francesc 
Giralt, experto en innovación 
territorial, quien explicó a los 
asistentes a la 53ª  Asamblea 
Anual de Afiliados de Cama-
col, la importancia de concre-
tar estrategias para lograr un 
urbanismo inteligente.
Para Giralt, uno de los retos 
que deben superar las ciuda-
des hace referencia a los go-
biernos. “Las ciudades deben 
tener políticas que se puedan 
cumplir, deben darle conti-
nuidad a las que se vienen 
trabajando y perfeccionarlas, 
eso permite que se desarro-
llen territorios inteligentes, 
convertir ideas en acciones 
tangibles, fomentar la colabo-
ración y desarrollar pilotos”, 
explicó el experto.
Durante su intervención dijo 
que las ciudades inteligentes 

se basan principalmente en el 
aprendizaje mutuo y constan-
te, y que se enfocan en fortale-
cer esa inteligencia y aplicarla 
en: el territorio, en el diseño 
urbano, en la tecnología, en el 
mercado y en la ciudadanía.
Enfatizó que la potencialidad 

de desarrollo de los territorios 
a nivel mundial es igual, y que 
la diferencia la hace quienes 
habitan en ella y en la mane-
ra de administrarla. “Quiero 
invitarlos a desarrollar terri-
torios con diversidad de usos 
de suelo, que tengan visones 

compartidas para que los ciu-
dadanos puedan tener acceso 
a todo las 24 hora de manera 
fácil: educación, trabajo, ocio, 
transporte, etcétera”.
Frente a su análisis de país, 
el experto reconoció a Cama-
col como una entidad muy 
potente y con un nivel de 
organización que no tienen 
muchos países europeos. 
Anotó que “La educación es 
la única herramienta para 
generar verdaderos cambios a 
corto y largo plazo y para que 
se puedan adoptar estrategias 
de innovación”, puntualizó 
Giralt.
Otro de los conferencistas de la 
Asamblea fue el viceministro 
de Vivienda, Víctor Saavedra, 
quién reiteró la importancia de 
los programas de vivienda, y 
aseguró que desde el Gobierno 
Nacional se está trabajando 
para darle continuidad al 
Programa Mi Casa Ya.

Innovación, el éxito para el ordenamiento territorial


